

## Área III. Actores políticos y sociales

Responsable: Joaquím Molins (UAB)

### GT 3.1 Izquierdas y nacionalismo español

#### Coordinan

---

[Andrés de Blas Guerrero](#), Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED)

[Antonia María Ruiz Jiménez](#), Universidad Pablo de Olavide de Sevilla

---

#### Resumen

**Daniel Guerra Sesma** (UNED):

*El PSOE y la cuestión nacional (1879-1939)*

Tres han sido los debates territoriales que han provocado disensiones internas en el PSOE en los últimos años: las reformas estatutarias, la financiación autonómica y la gestión de las cuencas hidrográficas. Estas disensiones se han agrupado en torno a dos posiciones básicas, una federalista y otra jacobina, que algunos analistas han querido identificar con una tradición histórica que se daba por supuesta.

La presente comunicación trata de exponer cuál fue, si es que la hubo, la doctrina oficial del PSOE ante la cuestión nacional desde sus orígenes hasta la guerra civil; si ha sido consecuencia de una reflexión continuada o bien una sucesión de pronunciamientos coyunturales en función de la actuación de los nacionalismos periféricos, y si se correspondía con la doctrina mayoritaria de la Segunda Internacional.

La dialéctica entre izquierda y nacionalismo, entre clase y nación, ha sido y sigue siendo compleja. Ante las contradicciones que surgen hoy en día entre estas dos variables, de manera especial en el caso español, no está de más recordar cuál ha sido el tratamiento de la cuestión por parte del partido más representativo de la izquierda española. Es decir, cuál fue su posición histórica frente al federalismo, al nacionalismo español y a los nacionalismos periféricos, y contrastarla con su posición actual. Un buen conocimiento del pasado nos puede ayudar a comprender mejor el presente.